

# *Las razones del castor. Plan de acción de la mega minería canadiense en el mundo*

*Alfredo Valadez Rodríguez\**

**L**OS CIUDADANOS de Canadá, al igual que los habitantes de América Latina, padecen el embate de la nueva oleada neoliberal con el impulso de la minería a cielo abierto y el extractivismo, porque “ese es el plan de acción global de mercados del gobierno canadiense, emitido el año pasado”, que es promovido por el gobierno del primer ministro Stephen Harper y la élite empresarial de ese país.

Es el capitalismo extremo que atropella a sus ciudadanos, otrora sus aliados. No respeta siquiera sus propios territorios ni sus fronteras.

\* Periodista y reportero gráfico. Actualmente se desempeña como corresponsal del diario *La Jornada*, colabora en la revista *Proceso* y conduce el noticiero televisivo Radar Informativo.

“El extractivismo domina cada vez más el desarrollo interno de Canadá, así como sus relaciones hemisféricas, y esto trae consecuencias serias para los ciudadanos en el norte y en el sur del continente”, dijo Ricardo Grinspun, prestigiado investigador de la York University, de Toronto Canadá, miembro del Centre for Research on Latin America and the Caribbean, al dictar la conferencia “La minería a cielo abierto hoy en Canadá”.

Ante académicos, investigadores y estudiantes presentes en el seminario internacional sobre Megaminería, Extractivismo y Desarrollo en América Latina, organizado por la Unidad de Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas, donde también participaron especialistas de Perú,



*Sacando el oro de Mazapil, Zacatecas,  
para enviarlo a Vancouver, Canadá.*

FOTO: ALFREDO VALADEZ.

Bolivia y Ecuador, Grinspun acusó al gobierno de Harper de impulsar sin importarle los impactos sociales y medioambientales en Canadá, el extractivismo a gran escala para saquear los yacimientos de arenas bituminosas (con altos contenidos de carbón y petróleo), así como otros yacimientos de oro y plata en su propio país.

Ricardo Grinspun aclaró, sin embargo, que el pueblo de Canadá “es sensible y completamente solidario con los pueblos de América Latina”, por la depredación medioambiental y el saqueo de los yacimientos que realizan al sur de su frontera las grandes corporaciones mineras canadienses.

El investigador afirmó que más de 75 por ciento de las empresas mineras y de exploración que operan a nivel mundial, tienen su registro en Canadá. Y al igual que en los países latinoamericanos, dijo, en su país el extractivismo y la depredación son posibles, porque la élite empresarial cuenta con el respaldo del gobierno



*Trabajadores salen de turno  
en minera Tayahua.*

FOTO: ALFREDO VALADEZ.

a cargo de Stephen Harper, cuya administración aseguró “está criminalizando a los activistas ambientales y callando a los científicos”.

El investigador canadiense sorprendió al revelar la realidad sobre los poderosos intereses económicos, financieros y políticos que mueven la economía interna en su país, donde insistió, la nueva oleada neoliberal ha provocado mucha inconformidad contra los capitales canadienses que operan sin escrúpulos.

Las políticas empresariales y económicas de la última década en Canadá “están acentuando el paradigma extractivista que es compartido por gobiernos latinoamericanos tanto neoliberales como progresistas”, dijo Ricardo Grinspun, y en esta dinámica Canadá es un actor muy importante: “Desde el año 2006 el gobierno de Stephen Harper, encarna plenamente la colocación de la minería y los hidrocarburos al centro de las políticas nacionales e internacionales... el señor Harper ya está hablando de una súper potencia energética”.

La explotación de las arenas bituminosas en Canadá están teniendo un impacto ecológico muy importante, cuya explotación se realiza de manera similar a la megaminería, con tajos a cielo abierto, “en un contexto regulatorio muy endeble, tanto en la provincia de Athabasca en Alberta, como en todo Canadá”.

“Y esto se está expandiendo en forma masiva. Ya se ha aprobado triplicar el volumen de la extracción en las próximas dos décadas, lo que incluye la construcción de tres enormes oleoductos para transportar ese material al mercado. Algunos críticos de Canadá ya lo califican a éste, como el proyecto más destructivo del planeta”, refirió quien coordina a un grupo de investigadores de la York University sobre este tema particular.

Lo más serio, dijo Grinspun, es que las grandes trasnacionales y el gobierno canadiense sólo ven y presumen ante el mundo “el impresionante crecimiento económico de su industria”, pero, acotó el investigador canadiense, “este es un crecimiento enorme, sí, pero es un crecimiento que deforma, es caótico, cancerígeno, destructivo”.

De los tres oleoductos que se construirán “cada uno más controversial que el anterior”, dijo el reconocido investigador, “el primero llevará arenas bituminosas desde Alberta hasta Texas, el segundo a las costas de British Columbia y el tercero a la costa este de Canadá, con enormes costos ecológicos, pues está impulsando además la industria del gas natural y la fracturación hidráulica, el *fracking*”.

Una implicación de todo esto, señaló el especialista, es el cambio dramático en las políticas ambientales del gobierno de Canadá, al grado de que este país ignora ahora sus compromisos con el Protocolo de Kioto, que signó en 1997 para reducir las emisiones de gases con efecto invernadero.

Asimismo denunció Grinspun, desde el gobierno canadiense “ahora vemos una criminalización de la voz de los ambientalistas, hay recortes masivos en el presupuesto destinado a la investigación y un silenciamiento brutal de los científicos”. Pero eso sí, advirtió “a los únicos que no han podido silenciar, es a los grupos aborígenes del norte de Canadá”.



*Trabajos de la mina Peñasquito en Mazapil, Zacatecas.*

FOTO: ALFREDO VALADEZ.



*Protesta de mineros zacatecanos.*

FOTO: ALFREDO VALADEZ.

Recientemente, evidenció Grinspun, el señor Joe Oliver, ministro de Hacienda de Canadá, declaró que el sector de los recursos primarios, “particularmente la megaminería, la promoción del extractivismo hacia



*Conflicto laboral en la mina El Coronel.*

FOTO: ALFREDO VALADEZ.

América Latina, es la piedra angular de nuestra economía, de nuestra prosperidad a largo plazo y nuestra calidad de vida... ese es el plan de acción global de mercados del gobierno canadiense, emitido el año pasado”.

